



Yoshinao

工 学界のサラブレッドである。祖父は著名な冶金学者、父親も原子力工学の研究者。自らも東工大で金属工学を専攻した。「研究者の家系なので、そのDNAはたしかに強かったでしょう。もし大学在学中に留学していなければ、研究者となり、従来の大学のシステムになんの疑問も持たずに研究一筋の人生を送っていたかもしれません」。

修士課程修了後、カリフオルニア大学バークレー校大学院に留学。キャンパスに充満するエネルギーにとにかく圧倒された。「学生に霸氣がありましたがね。自分の意見、主張を持ち、潑剌と仲間と議論を交わす様子が新鮮に映りました。先生方の教育にかける思いも熱い。あらゆる意味で目を開かされる思いがしたものでした」。母校への改革への情熱はそのころ芽生え始めたという。「東工大の生徒は素直で面白い。言われたことをきちんとこなすので、就職先の企業からの評判もとていい。けれどもそこで満足してしまったのが玉に瑕。まだまだいい意味で欲を持ち、能動的になれるはず。今後、グローバルステージで、人種や国を超えて世界中の人々と互角にわたりあつていくためには、知性はもちろん、胆力とバイタリティが必要です。学ぶ方も教える方も、気概を持って学業に臨めるようなそんな環境づくりを目指したかった」。

学長就任後、改革スタートまでの4年間、ロードマップを実現するため、少しづつ布石を打った。まずはガバナンス体制づくり。学長指名で学院長などを決められる仕組みをつくり、指揮権を強化した。「先生方に繰り返し改革の意義を説明し、同じ方向を向いて

改革の主軸は、一貫性の構築と見える化により、学ぶ目的を明確にすること



東京工業大学 学長

三島良直

2016年、二人の天才が世間の注目を集めた。一人は、東京工業大学栄誉教授の大隅良典氏。「オートファジー(自食作用)の仕組み解明」により、ノーベル生理学・医学賞を受賞した。片や東工大出身の若きエンジニア野村達雄氏。あの「ポケモンGO」の開発リーダーである。いずれの成功も、東工大がいまを映す快挙となった。2016年はまた、東工大が約70年振りに大改革に乗り出した年でもある。掲げたのは「日本屈指ではなく、世界屈指の大学」。カリキュラムも研究機関も、大きく改編・改組された。1881年の創立以来、アカデミックかつインダストリアルを両輪に進化してきた東工大に、なにが起きているのか。英断を下した三島良直第19代学長に改革への軌跡を伺った。

text_Mayuko Kishine, photo_Toyohiro Zenita (OWL co.)

Mishima

Volume / 012

Topics

地域にも親しまれる
東工大の存在感



大岡山キャンパス附属図書館

通称「チーズケーキ」と呼ばれる附属図書館。キャンパス正門を抜けるとすぐに飛び込んでくる斬新なデザインの外観は、東工大の教員により設計された。蔵書量は国内理工系大学の図書館としては、トップクラスの約66万冊。地下に書庫と閲覧スペース、地上2、3階にはガラス張りの採光に恵まれた学習スペースを備える。一般には開放していないが、研究にあたっては文献がなく、東工大で収蔵している場合に限るなど条件を満たせば利用が可能。



学内保育所「てくてく保育園」

東工大には国内外から訪れるトップレベルの研究者や学生も多い。ところが、子供を同行させた場合、または、来日後に子供が産まれた場合共に、預けられる学内施設が整備されていなかった。待機児童問題が顕著な昨今、一般学外の施設を当てもできない。そこで、子育てを理由に教育や研究をあきらめざるを得ない状況を改善するため、2017年4月、「てくてく保育園」が開設された。2015年度から始まった子ども・子育て支援新制度による地域型保育事業の事業所内保育所として、定員の一部は大田区に開放され、地域連携の充実が図られている。

同院には政治、哲学、文化、芸術など幅広い分野の教授陣54名が所属。カリキュラムは博士後期課程まで延長され、少人数制のグループワークを取り入れながら進んでいく。ファシリテーターとして参加する「リーダーシップアドバンス」も組み入れるなど、押しつけではなく、能動的な意欲を引き出せるような仕組みを構築した。あらためて、なぜ、いま、リベラルアーツが必要なのだろう? 「グローバル化は加速しています。社会に出て、欧米各国の名だたる大学出身者と一緒に仕事をすることになれば、はたして日本の学生は対等に切磋琢磨できるのか。私は正直、そういう懸念を抱いています。専門分野では他言語で論文を書いたり、ディスカッションもで



Yoshinao Mishima

Profile

1973年東京工業大学工学部卒業。
東京工業大学大学院理工学研究科修士課程修了後
カリフォルニア大学バークレー校大学院博士課程へ留学し、
博士号を取得。修了後はカリフォルニア大学バークレー校
材料科学専攻アシスタントリサーチエンジニアを経て、
東京工業大学精密工学研究所助手となる。
その後、同大学院総合理工学研究科材料物理科学専攻教授や
同大フロンティア研究機構長、理事・副学長などを経て
2012年第19代学長に就任。
生粋の東工大マンとして、母校を世界トップテンに入る
リサーチユニバーシティに導くべく改革に取り組む。

ぜ必要なのか、どう改善されるのか、
その点をきちんと説明することが大切です」。

そして2016年4月。満を持して、70年ぶりに大改革はスタートした。

具体的にそのレボリューションの3本柱を整理していく。大学という機関は優秀な人材が集まれば集まるほど、象牙の塔を築きがちなものの。だからこそ、今回の改革では、教育においても研究機関においても、そこに風穴を開ける大胆なアプローチが必要となつた。一貫性をもった風通しのいい環境づくりの構築。それが三島学長の目指した挑戦である。

「たとえば一学科のカリキュラムにおいて、どういう資料を使って、どういう講義が行われていて、どういう採点がなされているのか、誰もきちんと掌握しきれていないかった。なかなかその実態が見えてこない。もっと明確に可視化できないか。そこが改革における起点です」。こうして実現したのが、国内初となる「学院」の創設だった。学部と大学院を改組し、思い切って垣根を取り払った。「本学の学生は、9割がた大学院に進みます。入学時に大学院までの学問体系を継ぎ目なく段階的に見通せる筋道を作れないか。その解決策として改組を決断しました」。

それにより、従来の学士課程23学科、大学院課程6研究科45専攻・1専門職学位課程から6学院19系・1専門職学位課程への学院制度が誕生した。

さらに、各講義科目に100番台から600番台の通し番号を振り、

きる。ところが、そのほかの話題、例えば時事問題や世界情勢、文化や芸術論となると、舌鋒鋭くとはいえない。誰かの受け売りではなく、自分自身で導き出した意見を堂々とアピールでききる人材を育てなければなりません」。

三島学長のその言葉は、すでに

2030年を見据えている。創立150周年を迎える年の年までに、『理工系総合大学において世界ランキンギングトップ10入り』を果たす。それが、今回の改革に掲げた最大のミッションである。年10回以上は渡航し、アメリカのみならず、ヨーロッパ、アジアの興味深いは新設された「研究ユニット」制である。2016年4月のスタートアップ時には、資金とボストンとスペースが提供され、数学、物理学、生命理工学等に関わる10ユニットの小規模研究チームが立ち上がりがつた。一般企業でいうところのい

分できると考えました」。

興味深いのは新設された「研究ユニット」制である。2016年4月のスタートアップ時には、資金とボストンとスペースが提供され、数学、物理学、生命理工学等に関わる10ユニットの小規模研究チームが立ち上がりがつた。一般企業でいうところのい

ことができました。ピュアサイエンスの存在となるよう、複数の研究機関を一つに集約、新たに「科学技術創成研究院」を設置した。同時に、学院と研究院間の壁をなくし、モビリティをを持たせた。

研究体制にも大きな変革がもたらされました。国内外の共同研究におけるハブ的存在となるよう、複数の研究機関を一つに集約、新たに「科学技術創成研究院」を設置した。同時に、学院と研究院間の壁をなくし、モビリティをもたらすカリキュラムを整えた。「これに系からコースへと、段階を踏んで学修されることになったのです」。東工大6年、修士修了までを4年に短縮することも可能になったのです」。

採用。学内学生の海外留学を容易にし、海外からの留学生の受け入れ体制を整えた。

研究体制にも大きな変革がもたらされました。国内外の共同研究におけるハブ的存在となるよう、複数の研究機関を一つに集約、新たに「科学技術創成研究院」を設置した。同時に、学院と

研究院間の壁をなくし、モビリティをもたらすカリキュラムを整えた。

これまでの改革によって、東工大は前進の改革とあわせ、4学期制も

6年、修士修了までを4年に短縮する

ことが可能になりました。専門科目の先取り受講が許容

され、入学時から博士修了までを最短

期間で修了するカリキュラムを整えた。

「これに

よ、各学生の学ぶベースを尊重する、ある種の効率性が生まれることにな

ります。専門科目の先取り受講が許容

され、入学時から博士修了までを最短

期間で修了するカリキュラムを整えた。

これまでの改革によって、東工大は前進の改革とあわせ、4学期制も

6年、修士修了までを4年に短縮する

ことが可能になりました。専門科目の先取り受講が許容

され、入学時から博士修了までを最短

期間で修了するカリキュラムを整えた。

これまでの改革によって、東工大は前進の改革とあわせ、4学期制も